

# LE MADAWASKA

CINQ SOUS LE NUMERO

EDMUNDSTON, N.-B. 11 AOUT 1927

QUATORZIEME ANNEE. No. 32

## LE CONGRES REUNIRA 2000 PERSONNES ENVIRON

Ces importantes assises se tiendront les 16 et 17 de ce mois — L'hon. juge Leblanc à la tête de l'organisation.

### LE PROGRAMME

Moncton, N.-B., 9.—Il est probable que 2000 acadiens des Provinces Maritimes, de la province de Québec et des Etats Unis de la Nouvelle Angleterre se réuniront à Moncton les 16 et 17 août pour le grand congrès National des Acadiens. C'est Son Honneur le Juge Leblanc, de la Cour Suprême du Nouveau Brunswick, qui est le président du comité d'organisation.

Le Congrès s'ouvrira à 9 heures, mardi matin, le 16 août, par une grande messe pontificale à l'Eglise de l'Assomption. Cette messe sera célébrée par Sa Grandeur Mgr Edouard Leblanc, évêque du diocèse de Saint-Jean et le premier évêque acadien. Le sermon sera prononcé par l'abbé François Bourgeois, D.D., de Durchester; le chant sera fourni par le chœur des jeunes gens de la paroisse l'Assomption, composé de 60 personnes. Après la messe les délégués se rendront à l'Académie du Sacré-Coeur où le congrès sera officiellement ouvert par le juge Aubin Arsenault, de la cour Suprême de l'Île du Prince-Edouard, président de la société Nationale l'Assomption. Son Honneur le maire Taylor souhaitera la bienvenue aux délégués.

Dans l'après-midi, les différents comités se réuniront dans leurs salles respectives.

Le soir, grande assemblée publique dont le principal orateur sera Sa Grandeur Mgr Patrice Chiasson, le distingué évêque de Chatham.

Mercredi l'avant-midi sera consacré à la réunion des différents comités, et l'élection des officiers aura lieu l'après-midi.

Le soir, il y aura grande assemblée publique et les orateurs seront l'hon. Pierre J. Venot, ministre des Postes, l'hon. J.B.M. Baxter, premier ministre de la province, Rév. Mgr Bellevue, de la Grandigne, M. W.E. Landry, avocat de Yarmouth, N.E., et autres.

L'hon. Stanley Baldwin, le premier ministre de l'Angleterre, sera de passage à Moncton le premier jour du congrès et il a été invité à porter la parole aux délégués acadiens.

L'ouverture du Congrès de la Société Mutuelle de l'Assomption dont le président est M. J. P. Chiasson, de Lamèque, N.B., aura lieu à Moncton jeudi le 18 août.

### UN SOMMAIRE DE L'AFFAIRE VANZETTI

New-York, 9.—Voici quelques-uns des événements qui se sont déroulés à l'étranger jusqu'à date, suscités par l'affaire Sacco-Vanzetti.

En France: La foule rompt le cordon de police établi autour du consulat des Etats-Unis, à Cherbourg, et au chant de l'Internationale, demande la mise en liberté des deux hommes. Manifestation travailliste à Paris à la suite de la grève partielle de lundi. Mouvements similaires à Marseille, Nantes et autres grandes villes.

Angleterre: Insignifiante explosion de bombe à la gare d'Al-drich; probablement une farce.

Roumanie: Les Socialistes, incluant la garde armée pénétrèrent dans la légation américaine et présente une réquisition.

Suède: Quinze mille personnes prennent part à un meeting et défilent dans les rues de Stockholm après avoir été haranguées par Branting.

Suisse: La conférence des amis éducatifs s'adressant à Locarno adresse un appel au président Coolidge.

Maroc: On rapporte que la foule a brûlé un drapeau américain au cours d'une manifestation.

### LES TRAGEDIES DE L'ONDE

Un jeune homme se noie à la Rivière-du-Loup — La victime était âgée de 16 ans.

Rivière-du-Loup, 9.—Un jeune homme du nom de Arthur Bérubé, fils de M. Arthur Bérubé, de la Côte du Nord-Est, s'est noyé dimanche soir, au qua de Rivière-du-Loup.

Une drague de la National Dock & Dredging, de Québec, était arrivée dans la journée et le jeune Bérubé marchait sur le bord d'un moment d'inattention, son pied glissa et il tomba à l'eau. Un de ses compagnons se mit aussitôt à crier pour appeler au secours.

Des matelots de la drague accoururent, mais repêchèrent un cadavre. L'accident est arrivé vers dix heures et demie.

Le jeune Arthur Bérubé était âgé de 16 ans. Il était à l'emploi de M. S.C. Rioux, avoué, de cette ville.

### GUERISONS A STE-ANNE

Une jeune fille de Montréal, victime d'un accident de voiture, se guérit pendant qu'elle priait au pied de la statue miraculeuse.

9.000 PELERINS

Les pèlerins ont afflué au sanctuaire de Sainte-Anne de Beauséjour dimanche dernier. Au-delà de 9000 pèlerins se sont groupés autour de notre grande Thaumaturge pour lui rendre leurs hommages, lui exprimer leur reconnaissance pour les faveurs déjà obtenues, et en obtenir de nouvelles.

Ce n'est pas en vain que nous venons à la bonne Sainte-Anne le nom de "Thaumaturge". Dimanche dernier, encore, la patronne vénérée du Canada a allongé la liste déjà longue des miracles obtenus par son intercession.

Il s'agit de deux jeunes filles. L'une d'elles, Mlle Marie Gagné, des Etats-Unis, dont nous avons parlé hier, blessée gravement dans un accident d'automobile, qui devait, sur l'ordre des médecins qui la soignaient, se résigner à se faire amputer, une jambe, vint implorer la Bonne Sainte-Anne dimanche dernier dans son propre sanctuaire selon la promesse qu'elle en avait faite quelques temps auparavant.

Elle fut guérie complètement. En signe de reconnaissance pour sa grande bienfaitrice, et pour racheter sa promesse, elle laissa comme ex-voto, sa montre-bracelet.

La seconde, une jeune fille de Montréal, Mlle Hélène Mena, avait été victime d'un accident de chemin de fer qui mettait sa vie en grand danger, crut devoir venir, elle aussi, implorer, la puissance de sainte Anne. Elle non plus, ne fut déçue dans sa confiance. Pendant qu'elle priait au pied de la statue de Sainte Anne, pauvre estropiée recouvra subitement l'usage de la parole qu'elle avait perdue et obtint un peu plus tard sa complète guérison. Elle laissa en ex-voto, sa robe blanche.

Les milliers de pèlerins présents à Sainte Anne, furent vivement impressionnés à la nouvelle de ces deux miracles. Ils s'associèrent aux deux miraculeuses pour glorifier sainte Anne et lui rendre hommage.

LIBRE ET FAITES LIRE LE "MADAWASKA"

### LES VOYAGEURS DU "DEVOIR" EN ACADIE

Premier arrêt à Campbellton — Puis c'est Bathurst et Grand-Anse où a lieu un grand ralliement.

Bathurst, N.-B., 8.—La première journée du pèlerinage du "Devoir" en Acadie se termine ici. Les pèlerins arrivèrent ce matin à Campbellton, au nombre de 218, dans leurs deux convois du Canadien National, et de quatre de la gare se rendirent au théâtre Opéra, où devaient les recevoir les autorités civiles et religieuses et la population de langue française.

La réunion fut présidée par M. Thadée Hébert qui présenta les orateurs suivants: M. le maire McDonald, M. l'abbé Arthur Melançon, curé de Notre-Dame-des-Neiges, M. le Dr L.G. Pineault et M. Henri Bourassa, directeur du "Devoir".

M. McDonald souhaita cordial accueil aux pèlerins dans sa ville. M. l'abbé Melançon les assurera de la bienvenue au nom des autorités religieuses et se fit l'interprète de S. G. Mgr Chiasson, évêque du diocèse, en tournée pastorale. Le diocèse de Chatham, dit-il, compte une population catholique de 100,000 âmes aux quatre cinquièmes de langue française; et c'est une grande joie pour nous, Mgr Chiasson de savoir qu'un groupe aussi important de Canadiens français du Québec vient visiter son diocèse.

M. l'abbé Melançon lit aussi l'historique de l'établissement des Acadiens à Campbellton, dit que des voyageurs comme celui du "Devoir" servent beaucoup à faire disparaître entre les groupes un éloignement qui fut un jour considérable.

Le Dr L.G. Pineault, parlant au nom de la population de langue française, s'appliqua particulièrement à donner des renseignements sur la ville de Campbellton et sa population.

M. Henri Bourassa fut le dernier orateur, il parla brièvement en anglais et en français. Il indiqua pourquoi les Acadiens ont longtemps été en défiance envers le Québec. C'est que, longtemps oris entre deux allégeances, ils furent les victimes de querelles de la France et de l'Angleterre. C'est notre devoir, dit-il, Canadiens de tous les groupes, tout en demeurant nous-mêmes, de nous efforcer de comprendre le point de vue des autres. C'est ainsi que nous travaillerons efficacement à la grandeur de la patrie canadienne.

### LES VOYAGEURS A BATHURST

Ce soir, à Bathurst, seconde prise de contact des voyageurs avec la population acadienne du Nouveau Brunswick. L'assemblée de Bathurst fut sous les auspices de la Société de l'Assomption et fut présidée par M. N. Landry. Y adressèrent la parole: M. P. Venot, ministre des postes et J.L. Ryan, avocat; ancien maire, qui souhaita la bienvenue aux voyageurs au nom de la population anglaise.

M. ourassa, qui a parlé en anglais et en français, a demandé aux Acadiens de rester ce qu'ils sont, de se développer avec leurs caractéristiques propres et de transmettre intactes à leurs enfants.

### UN HOMME ET 2 FEMMES TUEES

Un automobile contenant sept personnes capota à l'entrée du village de Val Brillant.

Val Brillant, 8.—Trois personnes, dont deux femmes et un homme, ont perdu la vie à la suite d'un accident d'automobile, arrivé ici, samedi. Les victimes sont: Mme Vve A. Bérubé, son fils, M. A. Bérubé, et Mme D. Lamine, tous trois de Mont-Joli.

L'automobile, qui contenait sept personnes, capota à la traversée à niveau du Canadien National à l'entrée du village. Le chauffeur, M. A. Lamine, par un faux mouvement du volant, n'a pu contourner à temps la courbe, dangereuse à cet endroit, et la voiture alla rouler dans l'abîme avec tous ses occupants. Le chauffeur s'en tira en recevant de graves blessures.

transmettre intégralement à leurs enfants l'amour de la foi, de la langue et des traditions.

Au cours de la journée les voyageurs ont fait une intéressante visite à la mission Micmac de St-Anne de Restigouche, en face de Campbellton. Ils y furent reçus par le R. P. Pacifique.

En cours de route, 9.—La deuxième journée du pèlerinage du "Devoir" en Acadie se termine sous une pluie abondante. Les voyageurs filent présentement dans leurs convois du Canadien National vers l'Île du Prince-Edouard.

La journée de mardi fut donnée à la visite de Grande-Anse, village important du comté de Gloucester, et l'une des mailles d'une chaîne française belle et pleine d'avenir. La grande rue était abondamment décorée et deux arcs avaient été construits sur le parcours. A cause de la pluie, les visiteurs furent reçus dans la crypte de l'église, encore inachevée. Des Acadiens avaient fait plus de 100 milles pour venir à ce ralliement.

La réunion de réception fut présidée par M. J.B. Blanchard, et la bienvenue souhaitée par M. le curé Gallien, M. M. Wallace, du "Halifax Herald", se fit l'interprète de la population de langue anglaise. "Je suis Canadien, dit-il, et c'est pourquoi je m'intéresse aux choses de l'Acadie. Peu m'importe les puits d'huile de la Mésopotamie et les appels d'un Lloyd George". Il conseilla aux Acadiens d'être fermes, car c'est la fermeté qui fait vivre et qui donne les victoires.

M. l'abbé Jules Lockwell, de Québec, dit le but de ces voyages: permettre aux groupes frères de se mieux connaître pour mieux s'aimer et s'entraider. M. l'abbé Côté, de Chelmsford, Ontario, dit la nécessité de la lutte et le souvenir attendri que gardent les Ontariens d'un homme courageux qui fut le sénateur Landry. Le Dr Hurtubise, de Sudbury, parle en termes identiques et conseille à tous de se bien rallier autour de leurs chefs.

Il y eut ensuite dîner et tamoulements. Dans l'après-midi, M. Bourassa se rendit rencontrer les Acadiens. Il leur conseilla de garder bien vivantes leurs traditions nationales pour les transmettre intactes à leurs enfants.

### EDMUNDSTON EST GAGNANT DE LA DEUXIEME PARTIE

Partie de Baseball très contestée jusqu'à la septième manche — Grand Sault faiblit dans les deux autres et donne une victoire facile à l'adversaire.

POINTS: 7 à 2

La deuxième partie de la série entre Edmundston et Grand Sault a eu lieu dimanche dernier au Grand Sault. Un grand nombre de spectateurs avaient accouru de toutes parts.

La partie fut très contestée jusqu'à la septième manche, semblerait à cet instant manquer de courage. Edmundston, supporté par un grand nombre d'amis, en profita pour s'assurer une victoire plutôt facile. Le résultat final fut 7 à 2 pour nos gas.

Au cours de la partie, le receveur Francis Fournier se fractura un doigt. Il ne pourra jouer le reste de la saison. Il sera remplacé par Sam Winchester, un vétéran du Baseball, bien connu pour son habileté à remplir cette position.

La troisième partie de la série aura lieu à Edmundston, dimanche le 21 courant. Elle a été remise à cette date parce que Grand Sault doit remplir, dimanche prochain, un engagement contracté avant l'organisation de la série.

### Un journaliste remporte la médaille

Montréal, 9.—D.A. McGregor, du journal "The Province" Vancouver a remporté la médaille d'or offerte pour le meilleur article de fond sur la Confédération, son objet, ses réalisations. Deux médailles d'argent au lieu d'une ont été données comme second prix. L'une à Charles Gauthier, du "Droit", Ottawa, l'autre à C. O. Smith, du "Herald", Calgary. La médaille de bronze, qui devait être attribuée comme 3e prix, ne la pas été, la deuxième médaille d'argent prenant sa place.

### LE CONGRES NATIONAL

#### DELEGUES

Paroisse de Ste-Anne de Kent: M. François G. Richard, M.P.F., M. Clément Caissie, M. Arthur Bourque et M. Donat Hichard.

Paroisse de la Baie Ste-Anne: M. l'abbé J.A. Poirier, M. Fred Savoie et M. David W. Savoie. Substitués M. André Manuel, M. Antoine D'Amour et M. Val Mazzerolle.

Paroisse d'Adamsville: M. l'abbé A.V. Landry et M. André J. Arsenau.

Paroisse de Sackville: Le Révérend Père Marc Côté.

Paroisse de St-Joseph de Shédiac: M. l'avocat Ferdinand J. Robidoux, M. D.J. Doiron, M. Anselme Gauthier, M. Dominique Le

Suite à la page 8

### L'ASSOMPTION A ST-HILAIRE

Assemblée en vue de réorganiser la succursale — 12 nouveaux membres.

Le Dr A.-M. Sormany, officier général de la Société L'Assomption a tenu une assemblée à St-Hilaire, dimanche dernier, dans l'intérêt de cette société, sur l'invitation de M. l'abbé Gobout, curé de la paroisse.

La réunion eut lieu immédiatement après la grand'messe (arrivée à 8 heures), dans l'église même sous la présidence de monsieur le curé. Le Dr Sormany, et J.-G. Boucher, du journal "Le Madawaska" ont adressé la parole, faisant l'un et l'autre connaître l'importance d'appartenir à notre société nationale. Douze nouveaux membres se sont inscrits après l'assemblée.

### NOTRE ECOLE DE NOUVEAU A L'HONNEUR

Mlle Isabelle Levasseur obtient la médaille du Lieutenant-Gouverneur et arrive première de la province.

Le département de l'Instruction Publique a fait connaître, cette semaine le résultat des examens pour l'entrée au High School. Plusieurs centaines d'élèves ont écrit ces examens.

Une médaille d'or, dite du Lieutenant-Gouverneur, est accordée dans chaque comté, à l'élève qui arrive première. Pour le comté de Madawaska, c'est Mlle Isabelle Levasseur, fille de M. et Mme J.-B. Levasseur, employé au C.N.R., qui a gagné cette médaille et qui de plus a obtenu le plus grand nombre de points, pour toute la province.

Les trois premières dans ces examens sont, par ordre de mérite: Mlle Isabelle Levasseur d'Edmundston, Mlle Doris Côté de Sackville et Mlle Zita Kray de Chatham.

Nous sommes heureux d'offrir à Mlle Levasseur nos plus sincères félicitations pour le beau succès qu'elle vient de rapporter.

### REMERCIEMENTS

M. et Mme Edmond Damours remercient sincèrement tous les parents et amis qui leur ont témoigné des marques de sympathie à l'occasion de la perte douloureuse de leur petit garçon, Jean Marie. A tous un cordial merci.

### RENTREE

La rentrée des élèves au convent des Religieuses Notre-Dame du Sacré-Coeur de Grand-Sault, aura lieu le 6 septembre. Places limitées. Demandez votre admission dès maintenant.

St Marie-Léonie, Supérieure.

GRAND BAZAR A LA VILLE de ST-LEONARD Au Profit de l'Eglise Dimanche et Lundi — 21 et 22 AOUT Amusements variés — Repas sur le terrain — Jeux de toutes Sortes — Rafraichissements — Fanfare — Séance dimanche soir à 8 heures, — Drame et Orchestre. TOUS SONT INVITES

UNIVERSITE DU College St-Joseph St-Joseph, N.-B. RENTREE LE 7 SEPTEMBRE, 1927 Inscription \$10.00 Demandez un Annuaire. Rév. D.-J. LeBlanc, E.S.C., Supérieur.